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En los últimos años, el fenómeno de 
las migraciones ha adquirido una 
relevancia creciente en nuestro país. 
Personas que huyen de la guerra, la 
pobreza, la persecución o el cambio 
climático buscan en nuestras fronte-
ras la esperanza de una vida mejor. 
Ante esta realidad, la Iglesia no 
puede permanecer indiferente. Como 
ha señalado el papa Francisco en 
más de una ocasión, estamos llama-
dos a acoger, proteger, promover e 
integrar a los migrantes y refugiados, 
conscientes de que en ellos también 
está Cristo presente.

El Papa ha insistido en numerosas 
ocasiones en que las migraciones no 
son simplemente una cuestión 
política o económica, sino sobre todo 
una cuestión humana y moral. Cada 
migrante es un hermano, parte de 
una familia humana que debe estar 
unida por la solidaridad. No pode-
mos dejarnos llevar por el miedo o 
los prejuicios, sino que debemos 
abrir nuestras manos y corazones a 
quienes buscan una nueva oportu-
nidad.

La acogida que promovemos no es 
solo material, sino también espiri-
tual. No se trata de caridad paterna-
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lista, sino de una integración real y 
respetuosa, donde las personas 
migrantes puedan encontrar digni-
dad, derechos y oportunidades para 
participar activamente en la socie-
dad.

La tarea no es fácil, especialmente en 
un contexto donde muchas veces se 
alzan voces que promueven la exclu-
sión o el rechazo. El evangelio nos 
invita a salir al encuentro del otro, a 
romper con la indiferencia, y a ser 
«prójimos» para quienes más sufren. 
Estamos llamados a dar testimonio 
de la misericordia y el amor de Dios 
hacia todos sus hijos, independien-
temente de su lugar de origen.

El reto de las migraciones en nuestro 
país es una oportunidad para reno-
var nuestro compromiso con los más 
vulnerables, para vivir de manera 
concreta el mandamiento del amor. 
A través de la acogida y la integra-
ción, no sólo ayudamos a quienes 
llegan a nuestras puertas, sino que 
nos enriquecemos mutuamente, 
creando una sociedad más justa, 
fraterna y abierta al otro. «Somos 
todos hermanos». Ésta es la clave 
que debe guiar nuestras acciones 
frente al fenómeno migratorio.
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MENSAJE DEL ARZOBISPO

Mar adentro, 
hacia un nuevo 
curso pastoral

«¿Acaso el Señor
se desentendería 

de las fatigas y desalientos 
que en ocasiones 

pueden nublar el corazón?»
I niciamos un nuevo curso pastoral, comenzamos una 

travesía en la búsqueda de una entrega mejor y pone-
mos nuestro corazón en guardia para no sucumbir a 
la incertidumbre que provoca volver a empezar. Reco-
menzar significa ponerse en camino, bregar todas las 
noches sin esperar una pesca abundante, pero llenos 

de una gran esperanza, reuniendo todas las fuerzas posibles 
para vivir –como Pueblo de Dios– el misterio de Cristo en la 
historia.

Acogemos esta invitación que el Señor nos ofrece un curso más, 
con el texto lucano de la pesca milagrosa (cf. Lc 5, 1-11) que 
palpita en nuestros corazones y los invita a derramarse con 
decisión en la tarea preciosa de evangelizar. 

«Rema mar adentro, y echad vuestras redes para la pesca», le 
pide el Señor a Pedro, con la confianza de que su mandato cum-
plirá el milagro que los ojos de los apóstoles desean. Simón, 
cansado de una pesca que esa noche no dio fruto, obedece la 
petición de Jesús, aun teniendo el corazón cargado de miedos y 
vacilaciones: «Maestro, hemos estado bregando toda la noche y 
no hemos recogido nada; pero, por tu palabra, echaré las redes».

Es el tiempo de la fe, de la esperanza que no defrauda, de echar 
las redes con la confianza ciega de que volverán cargadas de los 
sueños que Dios imagina para nosotros. Y aunque a veces nos 
sintamos como Pedro y no seamos capaces de ver los frutos, la 
bondad de Cristo nos invita, en este nuevo curso, a volver a 

echar las redes, a confiar a pesar de nuestra 
pequeñez, a vaciarnos de nuestro yo y llenarnos de 
Cristo, que nos invita a la fidelidad y a la entrega. 
¿Acaso el Señor, quien prometió estar con noso-
tros «todos los días hasta el fin del mundo» (Mt 28, 
20) se desentendería de las fatigas y desalientos 
que en ocasiones pueden nublar el corazón?

Vivamos sin miedo, seamos dóciles y obedientes 
al Evangelio; máxime en la dificultad, 

cuando el Maestro ponga ante nuestras 
frágiles manos alguna misión que parezca 
compleja o cuando llegue la «noche oscura 
del alma», de la que hablaba san Juan de 
la Cruz. En ese momento, cuando perma-
nezcamos –como el religioso carmelita– 
«con ansias de amores», no sucumbamos a 
la fatiga del alma y salgamos en busca de 
ese Reino de Dios que encuentra su verda-
dero sentido cuando, una vez que nos 
hemos encontrado con el Amor, seamos 
enviados a sembrar de vida y esperanza 
todo sufrimiento humano.

Mario Iceta Gavicagogeascoa
Arzobispo de Burgos
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PRIMER PLANO

CONSTRUYENDO UN MUNDO MEJOR

LA VISIÓN DE LA
ECOLOGÍA INTEGRAL

En octubre de 2023, la archidiócesis de Burgos sumó a su organi-
grama un nuevo departamento. Con el nombre de ‘Ecología 
Integral’, este organismo nacía como una propuesta de la última 
Asamblea Diocesana y como respuesta a la petición del papa 
Francisco en su encíclica Laudato Si, que solicitaba «unir a toda la 
familia humana en la búsqueda de un desarrollo sostenible e 
integral, pues sabemos que las cosas pueden cambiar». 

Dirigido por Blanca Santamaría, el departamento busca sensibilizar 
a los cristianos en este ámbito, formar y acompañar a las comuni-
dades cristianas, revisar institucionalmente algunos consumos y 
celebrar ciertas fechas, como la semana ‘Laudato Si’ en torno a la 
fiesta de San Francisco de Asís. También propone fomentar el 
diálogo y la cooperación y, especialmente, agradecer al movimiento 
ecológico que ya existe en nuestra ciudad, en el que participan 
varios laicos que configuran este organismo diocesano.

Y es que, como trasladan desde este departamento, existe una 
clara «interconexión entre el mundo natural y nosotros». Una 

interdependencia que «afecta a todos los aspectos de nuestra vida, 
desde los políticos y económicos hasta los culturales, sociales y 
teológicos». Por ello, sostienen, «los problemas ecológicos y 
sociales son inseparables». 

UNA SENSIBILIDAD CRECIENTE

La encícilica ecológica del papa Francisco ha tenido un impacto 
significativo en la Iglesia y la sociedad, promoviendo cambios hacia 
prácticas más sostenibles y solidarias. Además, ha inspirado 
iniciativas globales como la Plataforma de Acción Laudato Si, que 
busca la sostenibilidad integral en comunidades de todo el mundo. 
Y, aunque parezca que la preocupación por el cuidado del planeta 
sea una ‘moda’ reciente, lo cierto es que la cuestión ecológica 
suma ya varios años de historia. 

Ernst Haeckel (1834-1919) es considerado como el padre de la 
Ecología. Él mismo acuñó este término para describir las interaccio-
nes entre los seres vivos y sus entornos. Sin embargo, no fue hasta 
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PRIORIDAD DIOCESANA

¿CÓMO SE RELACIONA LA 
JUSTICIA SOCIAL Y LA ECOLOGÍA 
Y POR QUÉ HAY QUE ABORDARLO 
COMO UN ÚNICO PROBLEMA?

un siglo después cuando comenzó a desarrollarse una nueva concien-
cia social hacia la naturaleza. Precisamente, en unas fechas en que los 
conflictos internacionales estaban centrados en totalitarismos, el 
desarrollo de la Segunda Guerra Mundial y la posguerra y reconstruc-
ción de Occidente, el comunismo, el capitalismo, la democracia, el 
desarrollo social y la descolonización. Y en este magma de problemáti-
cas, el magisterio de la Iglesia abordó estos asuntos.

El papa Juan XXIII, en su encíclica Pacem in terris, hizo un llamamiento 
a la paz y a la responsabilidad global, dirigiéndose no sólo a los 
católicos, sino a toda la humanidad y escribió en Mater et Magistra: «El 
segundo de estos preceptos [«creced y multiplicaos»] no se dio para 
destruir los bienes naturales, sino para satisfacer con ellos las necesi-
dades de la vida humana».

Años más tarde, en 1971, Pablo VI destacó la crisis ecológica como 
una consecuencia de la explotación descontrolada de la naturaleza, 
advirtiendo sobre una posible catástrofe ecológica debido a la industria-
lización. Subrayó la urgencia de un cambio radical en el comportamien-
to humano, ya que los avances científicos y económicos sin progreso 
social y moral pueden volverse en contra de la humanidad.

Juan Pablo II mostró un creciente interés en la cuestión ecológica, 
advirtiendo de que el ser humano tiende a ver la naturaleza sólo como 
un recurso para uso inmediato. Llamó a una conversión ecológica 
global, reconociendo la necesidad de un cambio profundo en la relación 
de la humanidad con el medio ambiente. 

Por su parte, Benedicto XVI renovó la invitación a «eliminar las causas 
estructurales de las disfunciones de la economía mundial y corregir los 
modelos de crecimiento que parecen incapaces de garantizar el respe-
to del medio ambiente». Y recordó en Caritas in veritatis que el mundo 
no puede ser analizado sólo aislando uno de sus aspectos, porque «el 
libro de la naturaleza es uno e indivisible», e incluye el ambiente, la 
vida, la sexualidad, la familia, las relaciones sociales, etc. Por 
consiguiente, «la degradación de la naturaleza está estrechamente 
unida a la cultura que modela la convivencia humana».

IMPACTO DESIGUAL: Las comunidades 
más pobres y vulnerables suelen ser las 
más afectadas por la degradación 
ambiental. Por ejemplo, el cambio 
climático puede causar sequías o 
inundaciones que destruyen cultivos: lo 
que en unos territorios es problemático, 
en otros se convierte en situaciones 
dramáticas dado su situación ya desigual 
e injusta.

1

PARTICIPACIÓN COMUNITARIA: La 
Ecología Integral promueve la participa-
ción de las comunidades en la toma de 
decisiones sobre el uso de los recursos 
naturales. Esto asegura que las solucio-
nes sean justas y sostenibles, y que las 
voces de todos sean escuchadas.

4

DERECHOS HUMANOS: La degradación 
ambiental puede violar derechos humanos 
básicos, como el derecho a la salud a la 
vida y a un ambiente sano. La justicia 
social aboga por proteger estos derechos 
para todos, especialmente para los más 
desfavorecidos.

3

ACCESO A RECURSOS: La justicia social 
busca asegurar que todos tengan acceso 
equitativo a recursos naturales como agua 
limpia, aire puro y tierra fértil. La 
explotación desmedida de estos recursos 
por parte de unos pocos puede dejar a 
muchos sin lo necesario para vivir 
dignamente.

2



Lee aquí la 
‘Laudato Si’, 

del papa Francisco.
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FRANCISCO Y SU LAUDATO SI

Sin embargo, ha sido el papa Francisco quien ha 
abordado de forma sistemática la cuestión ecológica. Ya 
en su exhortación apostólica Evangelii Gaudium enfati-
zaba sobre la necesidad de una reforma misionera y un 
diálogo sobre el cuidado de nuestro planeta. Pero ha 
sido en su encíclica Laudato Si, firmada en 2015, donde 
propone una visión holística que une la justicia social y 
ambiental. Este enfoque reconoce la interconexión entre 
la naturaleza y la humanidad, destacando que los 
problemas ecológicos y sociales son inseparables. La 
encíclica ha tenido un impacto significativo en la Iglesia 
y la sociedad, promoviendo un cambio hacia prácticas 
más sostenibles y solidarias. Acciones que buscan un 
cambio profundo en la relación de la humanidad con la 
naturaleza y entre nosotros mismos.

De esta manera, la ecología integral impulsa el desarro-
llo de una sociedad más justa, saludable y sostenible 
para todos los que habitan el planeta. Para ello, impulsa 
una serie de propuestas en las que todos podemos 
colaborar. Entre ellas, subraya adoptar un estilo de vida 
sostenible y no consumista, favoreciendo el reciclaje, la 
reutilización y la opción por productos ecológicos, pues 
«la sobriedad y el decrecimiento en nuestro estilo de 
vida tienen sentido por sí mismos». 

La ecología integral también persigue cultivar una 
actitud crítica informada y contrastada, promoviendo la 
educación ambiental en escuelas y comunidades, y 
compartir información sobre prácticas sostenibles. 
Además, aconseja usar fuentes de energía limpia, como 
la solar o la eólica en nuestros hogares y comunidades, 
así como participar en iniciativas comunitarias, involu-
crándose en proyectos locales de conservación, huertos 
urbanos o limpieza de espacios naturales. Tampoco 
olvida optar por medios de transporte sostenibles, como 
caminar, usar la bicicleta o el transporte público, para 
reducir así la huella de carbono. En el campo de la 
acción social, la ecología integral aboga por incidir en el 
campo de la política y de las leyes, e insta a participar 
en los asuntos comunes, dar a conocer y apoyar toda 
iniciativa política y social que redunde en el beneficio del 
planeta.  

Al favorecer la ecología integral, sus acciones, además, 
miran también por el ser humano. Por ello, frente a la 
cultura del descarte que se manifiesta en la exclusión de 
los más débiles (ancianos, pobres, migrantes, enfermos 
y no nacidos)  desea poner en el centro el cuidado de la 
vida humana. Además, desea cultuvar una espirituali-
dad de comunión y gratitud, ya que «la conversión 
ecológica implica la amorosa conciencia de no estar 
desconectados de las demás criaturas. Por tanto, 
nuestra oración ha de ser de admiración y gratitud por la 
belleza de lo creado». 
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En Burgos hay notables experiencias en clave de ecología integral y que 
han marcado el camino en este ámbito en los últimos años. Entre ellas, 
ha destacado la huerta ecológica Molinillo, cooperativa agraria y grupo 
de consumo, o las empresas de inserción de Cáritas, EMBICO y Arropa 
para reciclar ropa y reflexionar sobre nuestro modo de consumo.  
Igualmente, los monasterios, donde todo está vinculado, son expresión 
de austeridad, agradecimiento y cultivo sostenible, con una mirada 
permanente al Creador y al prójimo.

Otras comunidades que han iniciado este proceso son la asociación 
Encuentro y Solidaridad, las Comunidades de Vida Cristiana CVX, los 
grupos de Cáritas, la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), 
Promoción Solidaria, etc. 

También algunas parroquias están estudiando diferentes sistemas de 
consumo. Igualmente, la Facultad de Teología ofertó un curso de 
Ecología Integral durante el año académico 2022-2023. Más allá del 
ámbito cristiano, hay muchos colectivos preocupados por la ecología 
integral. Es el caso de las iniciativas de la Universidad de Burgos (UBU) 
«UBU verde» o el grupo de Comercio Justo y Consumo Responsable de 
la universidad, Huerteco, Fundación Oxígeno, Ecologistas en Acción, la 
Feria de la Tierra y otras realidades más especializadas insertas en 
nuestra ciudad con las que trabajar y colaborar en esta labor de 
transformación social para construir un mundo más humano. 

LA HUERTA
EN LA CIUDAD



En su primer año de andadura, el departamento diocesano de 
Ecología Integral ha realizado ya diversas acciones para darse a 
conocer entre las personas y grupos especialmente vinculados 
con esta realidad. Colaboraron en las Jornadas ‘Laudate Deum’ 
de la Facultad de Teología, señalando las aportaciones de la 
exhortación del mismo nombre en comparación con  la encíclica 
Laudato Si, así como una breve presentación del nacimiento del 
departamento.

También han realizado una serie de encuentros y diálogos con 
responsables diocesanos y otros grupos y charlas en diversas 
jornadas. «Nos dio especial alegría la reunión con el grupo 
Laudato Si' de Medina de Pomar, que lleva años promocionando 
la ecología integral en la zona con gran tesón y voluntad». 
Igualmente, agradecen la invitación a colaborar en las XV 
jornadas de diálogo cristiano-musulmán, que este año han 
girado sobre el tema de «Ecología y Religiones». «Pudimos 
comprobar las grandes coincidencias que encontramos en 
ambas creencias en el cuidado integral de la casa común y la 
importancia de unir la preocupación por la Creación y por la 
situación de injusticia de los seres humanos que la habitan», 
explican. 

Uno de los objetivos de este departamento es servir de puente 
y colaborar con las iniciativas sociales de respuesta al clamor 
de la Tierra en la provincia. Por ello, han participado en la 
edición de abril del encuentro Ekofrikis de la Tierra, organizado, 
entre otros, por la Fundación Oxígeno, con la que han estableci-
do una «amistosa colaboración». En la misma línea, subrayan 
su participación en la Feria de la Tierra, que supuso una «gran 
oportunidad para dar a conocer la ecología integral que propone 
la Iglesia». «Muchos ciudadanos se pasaron por nuestro stand 
informativo, en el que ofrecíamos varios libros para niños y la 
realización de una encuesta sobre alimentación sostenible, 
saludable y social», explican. «El hecho de que desde la 
archidiócesis se esté dando importancia a la ecología integral 
está siendo muy valorado en ámbitos extra-eclesiales». 

En definitiva, evalúan, «ha sido un año de inicio de andadura 
muy intenso y satisfactorio. Nuestro perfil en Facebook e 
Instagram aumenta su impacto y tenemos retos importantes 
para el próximo curso. Todo apoyo es bienvenido», trasladan, a 
la par que invitan a enviar sugerencias y apoyos a su correo 
electrónico ecologiaintegral@archiburgos.es. «Nos vemos 
cambiando el mundo», concluyen.
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Imágenes de algunas acciones realizadas por el departamento durante el año.

¿QUÉ CAMBIOS SE PRODUCIRÍAN 
si se siguieran los principios de la ecología integral?
1. MEDIO AMBIENTE: Reducción de la contaminación, conser-
vación de la biodiversidad y restauración de ecosistemas 
dañados, lo que desembocaría en un planeta más saludable y 
sostenible.
2. SALUD PÚBLICA: Menos enfermedades relacionadas con la 
contaminación y un acceso más equitativo a recursos naturales 
como agua limpia y aire puro.
3. JUSTICIA SOCIAL: Reducción de la desigualdad y la pobre-
za, ya que las comunidades y países más vulnerables tendrían 
mejor acceso a recursos y oportunidades. Y los más débiles 
estarían más protegidos y acogidos.
4. ECONOMÍA SOSTENIBLE: Creación de empleos justos y 

desarrollo de economía sostenible que no agote los recursos 
naturales.
5. EDUCACIÓN Y CONCIENCIA: Una mayor conciencia y 
educación sobre la importancia de la sostenibilidad y la justicia 
social, formando ciudadanos más responsables y comprometi-
dos.
6. COHESIÓN SOCIAL: Fortalecimiento de las comunidades a 
través de proyectos colaborativos y participativos que promue-
van el bienestar común y protegen la vida.
7. RESILIENCIA CLIMÁTICA: Mayor capacidad para enfrentar y 
adaptarse a los desafíos del cambio climático, protegiendo 
tanto a las personas como al medio ambiente.
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NOTICIAS

Los jóvenes del Seminario diocesano de San José se han convertido en los campeones 
de la II Copa Nacional de Seminarios, un torneo de fútbol en el que participan aspirantes 
al sacerdocio de toda España y que este año se ha celebrado en Ciudad Real. Dado el 
número de seminaristas de Burgos participantes, tuvieron que dividirse en dos equipos 
que, curiosamente, fueron los dos que llegaron a la final. Tras haber tenido que confor-
marse, el pasado año, con el subcampeonato, este año el trofeo sí ha sido para ellos. 

De esta manera, como campeones, acogieron en Burgos a sus compañeros seminaris-
tas de la región del Duero y La Rioja, que celebraron en la ciudad su encuentro veranie-
go. Atendiendo a la «formación integral» en la que deben formarse, abordaron el tema 
del celibato sacerdotal, acompañados de las reflexiones de Stefano Guarinelli, sacerdote 
de la archidiócesis de Milán, psicólogo y un referente mundial en psicología sacerdotal. 
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«Los números me importan poco, me importa la excelencia en el trabajo. Un trabajo 
cuidado, profundo, esmerado. Cuando hay excelencia, también suele haber números. 
La verdad, el bien y la belleza siempre atraen». Con estas palabras, el arzobispo, mons. 
Mario Iceta, animó a profesores y alumnos a emprender el nuevo año académico en la 
Facultad de Teología. Lo hizo en la misa de inauguración del curso, el pasado 23 de 
septiembre, que dio paso a la lección inaugural que impartió el profesor de Historia de 
la Iglesia, Isaac González, sobre la usura y su visión evangélica en Lutero y el papa 
Francisco. 

Para el decano del centro académico, Roberto Calvo, la Facultad no ha de tener como 
objetivos «hacer muchas cosas, sino hacer menos y con más sentido, procurando que 
ello responda a la especificidad de una facultad de Teología en los tiempos actuales». 

El año pasado, la Facultad contó con 280 alumnos en sus diferentes estudios. En total, se 
han defendido ocho tesis de Licenciatura y dos de Doctorado. Se pusieron en marcha dos 
especialidades en su licenciatura –’Laicos, familia y vida’ y ‘Evangelización y misión’– y 
se llevaron a cabo numerosos cursillos y jornadas de estudio. El Instituto de Ciencias 
Religiosas San Jerónimo ha contado con 123 alumnos en sus diferentes modalidades 
–presencial, semipresencial y a distancia–. Y los centros agregados, afiliados y patrocina-
dos suman un total de 1.494 alumnos durante el pasado curso. 

La Facultad de Teología inicia el curso con la
EXCELENCIA EN EL TRABAJO como reto

SEMINARISTAS DE CAMPEONATO

«DARSE A LOS 
ENFERMOS también 
te ayuda a ti»

Del 29 de agosto al 1 de septiembre, y 
acompañados por el arzobispo, 172 perso-
nas viajaron hasta Lourdes para participar 
en la 42ª peregrinación diocesana al 
santuario mariano. En esta ocasión, 30 
jóvenes acompañaron la expedición para 
empujar las camillas de otros tantos 
enfermos. También acudieron otras 31 
voluntarias hospitalarias y varios camilleros, 
ocho sacerdotes y tres seminaristas. Los 
demás han acudido como peregrinos y 
acompañantes de los enfermos.

Leyre Alonso de Linaje es una de las jóvenes 
que ha acudido al santuario. Ha querido 
repetir la experiencia del año pasado, «de la 
que aprendió mucho». Como explica, «darse 
a los demás, especialmente a los enfermos, 
también te ayuda a ti». Han participado de 
las principales celebraciones, como el via 
crucis, el Rosario con antorchas, la proce-
sión eucarística, la misa internacional y, 
sobre todo, la eucaristía en la cueva de las 
apariciones. «Después del cansancio de la 
jornada, ir a la gruta a rezar es la mejor 
parte del día», revela.
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echa a andar el nuevo
CURSO PASTORAL

El plan de pastoral ‘Peregrinos de Esperanza’ aborda el modo en que la Iglesia en Burgos 
quiere poner en práctica las conclusiones de la Asamblea Diocesana. Las propuestas de 
su documento final decidieron abordarse en el transcurso de los sucesivos cursos 
pastorales, poniendo énfasis en algunos de sus puntos clave. Si el año pasado se hizo 
especial hincapié en la promoción del primer anuncio, este año, la archidiócesis se 
plantea como meta impulsar el acompañamiento y seguir desarrollando la sinodalidad.

Se desea prestar atención a estos aspectos «porque los tenemos menos desarrollados, 
son más difíciles o hacen más falta», como señala el vicario de Pastoral, José Luis 
Lastra. Así, la idea del acompañamiento y la sinodalidad deberán «recogerse y concre-
tarse también en las programaciones y proyectos de cada organismo diocesano y de las 
diversas comunidades cristianas, parroquias, arciprestazgos, vida consagrada y 
movimientos laicales».

Desde el equipo que configura la vicaría de Pastoral ofrecerán formación sobre el modo 
de desarrollar el acompañamiento. También ofrecerán propuestas concretas para la 
inserción en la comunidad cristiana y la continuidad más allá del primer anuncio, promo-
viendo un proceso continuado a través de grupos de vida. También se impulsará la 
ejecución del plan diocesano de pastoral Familiar, con la creación de una red de agentes 
parroquiales y la educación afectivo-sexual de adolescentes y jóvenes.

Para seguir caminando en sinodalidad, las propuestas para el nuevo curso se centran en 
participar en el Jubileo Universal del año 2025, que coincide con el 950 aniversario de 
la erección de la diócesis de Burgos. Por ello, se pide que las diversas actividades que 
se programen «ayuden a crecer en conciencia diocesana y en misión evangelizadora». 
Se proseguirá en la constitución de unidades pastorales, la promoción de ministerios 
laicales y la formación práctica acerca del discernimiento.

ACOMPAÑAMIENTO Y SINODALIDAD,
prioridades pastorales para el curso

El 20 de septiembre se inauguraba el curso 
pastoral con la celebración de la IX Jornada 
Diocesana de Formación en la Facultad de 
Teología. Con el lema «Abriendo caminos al 
acompañamiento», una conferencia de la 
hermana Covadonga Orejas, CCV, del 
Equipo Ruaj y ponente del Congreso Nacio-
nal de Laicos (en la foto), dio paso a ocho 
talleres en los que se abordaron otras tantas 
propuestas de acompañamiento a distintas 
realidades pastorales. 

EL CAMINO DE SANTIAGO
pone en marcha a los jóvenes
Después de un largo verano repleto de campamentos, las parroquias 
inician el nuevo curso pastoral y, en muchas de ellas, el acompaña-
miento a adolescentes y jóvenes es una de sus principales preocupa-
ciones. La delegación de Infancia, Adolescencia y Juventud ha organi-
zado para ellas una peregrinación, con el fin de motivar a los chavales 
a proseguir su formación cristiana con la llegada del nuevo curso. Del 
4 al 6 de septiembre, medio centenar de jóvenes de las parroquias de 
Quintanar de la Sierra, San Gil, San Lorenzo y el Hermano San Rafael 
se sumaron a la propuesta, recorriendo a pie unos cuarenta kilómetros 
del Camino de Santiago Olvidado que atraviesa el norte de la provin-
cia, desde Irús a Santelices, con parada en Espinosa de los Monteros 
y visita al santuario de la Virgen de las Nieves, en Las Machorras.
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Los sacerdotes de la ciudad 
inician el curso con su tradicional
UNIVERSIDAD DE CURAS

En torno a la fiesta de la Natividad de la Virgen y fieles a una 
tradición que se remonta al siglo XVI, los sacerdotes de la ciudad 
de Burgos se han vuelto a reunir para retomar las actividades 
pastorales tras el parón del verano. En esta ocasión lo hicieron en 
el monasterio de las Huelgas, en una jornada de convivencia que 
contó con una eucaristía presidida por el arzobispo y un encuen-
tro con las religiosas cistercienses. 

Mons. Iceta subrayó «la especie de vértigo» que llega al comienzo 
del curso «al ver la desproporción entre lo que se nos encomienda 
y nuestras fuerzas». «Siempre nos gustaría ver más frutos, pero 
el Señor no entiende de contabilidades, sino de fidelidades. El 
incremento depende de él. La pregunta es si sabemos ser 
conscientes de nuestra pequeñez», apuntó en su homilía.

«Es normal que al inicio de curso todos hagamos planes, pero no 
encorsetemos al Espíritu, que sopla donde quiere y quizás quiere 
conducirnos por otros sitios». Y aconsejó: «Hagamos planes 
abiertos al Espíritu, que no sean nuestros planes, sino los del 
Señor. Hagámoslos en oración».

‘¡MUÉVETE!’: lema de las 
acciones pastorales de la 
Fundación Manjón-Palencia
La Fundación Manjón-Palencia, la entidad que aglutina los cinco 
colegios diocesanos y el Colegio Círculo, arranca un nuevo curso 
junto a los cerca de 5.000 alumnos que acuden a sus centros. El 
coordinador de pastoral de esta fundación, el sacerdote Félix 
Diez, ha valorado en ‘El Espejo’ de Cope Burgos cómo afrontan el 
nuevo inicio de curso, el segundo desde su puesta en marcha.

Para coordinar la pastoral de los centros, han escogido como 
lema ‘Muévete’, teniendo como trasfondo el tema del jubileo 
‘Peregrinos de esperanza’. Diez y su equipo se encargan de 
preparar la oración de la mañana y otras propuestas pastorales 
conjuntas a lo largo del año. Sostienen que la pastoral tiene que 
impregnar la vida del colegio, no ser un compartimento estanco. 
«Todas las horas, todas las cosas tienen que respirar ese ambien-
te y es lo que estamos también intentando, que se respire en 
todas las asignaturas».

Diez  hace un «balance muy positivo» del primer año de recorrido 
de la Fundación: «Hemos terminado de redactar ese proyecto 
educativo y este año toca ponerlo en marcha, constituir grupos de 
trabajo para que todo vaya bien y seguir avanzando».
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Valdazo
IGLESIA DE SAN PELAYO
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Emilio Jesús Rodríguez

La población de Valdazo está situada a 37 kilóme-
tros de la capital y a 5 kilómetros al sur de Brivies-
ca. Se encuentra enclavada en la ladera de un 
pequeño valle bañado por el arroyo del mismo 
nombre. De su caserío destaca la buena arquitec-
tura tradicional conservada en las angostas, 
cortas y empinadas calles, sobresaliendo en lo 
más alto del poblamiento, su iglesia románica que 
fue declarada Bien de Interés Cultural en 1983.

Aunque existen dudas sobre la primera referencia 
de esta localidad en la documentación medieval, lo 
que sí parece claro es que perteneció al alfoz de 
Briviesca desde mediados del siglo XI.  En el año 
1078 es citado, cuando García Fortuniones y su 
hermana Strocia ofrecieron a San Millán de la 
Cogolla las heredades que tenían en esta zona, 
incluida una divisa en Bal de Azu. Con posteriori-
dad pasó a formar parte del dominio monástico de 
Las Huelgas de Burgos, que adquirió en este térmi-

no varias propiedades. Su topónimo significa el 
valle de Azo, nombre propio de persona, atestigua-
do como Azone en la documentación de Sahagún.

La planta del edificio de nave única y cabecera 
semicircular tiene semejanzas con otras de la 
comarca como así se puede advertir en los triples 
haces de columnas que compartimentan los 
paños del ábside en su exterior. Lo excepcional de 
esta fábrica es el curioso estrechamiento generado 
en su interior para alcanzar el altar, ya que en el 
espacio anterior al presbiterio se elevó una esbelta 
torre, que superaba en altura a otras edificadas en 
el románico burgalés en este mismo tramo. Esta 
fisonomía tan excepcional que ha adquirido el 
templo ha sido explicada de dos maneras. La 
posibilidad de que el campanario fuera anterior al 
resto del templo condicionando la posterior 
edificación o que se intentara dotar de una torre 
en el primer tramo de la nave como así sucede en 



LA TRAMPA 

DEL SUICIDIO

Este texto nace de una reflexión 
compartida en mesa redonda y cursos 
de formación organizados por el 
Centro Diocesano de Escucha de 
Burgos. La conducta suicida es un 
fenómeno complejo que exige una 
mirada funcional y existencial que 
permita entenderla con acierto.

Ello exige comprender qué factores 
están en el inicio y mantenimiento de 
la idea suicida como una posible –y 
hasta deseable– solución a un 
profundo malestar vivido como 
insoportable, cuáles son las trampas 
de razonamiento de esa idea suicida y 
explicar el tránsito de la idea a la 
acción, siempre con la intención de 
comprender, prevenir y abordar con 
eficacia un problema de salud pública 
de primer orden.

No se trata, en definitiva, de debatir si 
el suicidio es legítimo o no, sino de 
asumir como central la contradicción 
en la vida del ser humano y situarla 
en un marco mayor donde quepa una 
esperanza creíble y eficaz.

Alfonso Salgado, Román Ángel Pardo 
y Francisco García, La trampa del 
suicidio, Dykinson, Madrid 2024, 
134 págs.
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el cercano edificio de Nuestra Señora del Valle de 
Monasterio de Rodilla, pero que se carecieran de 
recursos técnicos para poder hacerlo.  Lo que sí es 
palpable es la irregular y atípica articulación de 
los muros en su interior. La fábrica medieval se 
completó en el lado sur con la construcción de un 
pórtico gótico de tres tramos cubiertos con bóve-
das de crucería. Guarda la portada románica de 
seis arquivoltas ornadas con motivos diversos, 
primando lo vegetal y lo geométrico. En el lado 
norte se anexó una funcional sacristía.

Tras el análisis efectuado tanto de la arquitectura 
como de la tosca escultura del edificio apunta a 
una obra realizada a finales del románico, cercana 
a los inicios del siglo XIII. Como escena figurativa 
destacable tanto en el interior como en el exterior 
del templo es la representación de un personaje 
flanqueado por dos leones que pudiera recoger el 
episodio de Daniel en el foso de los leones. Dentro 
de los numerosos significados otorgados a esta 
escena pudiera interpretarse como el triunfo de 
Cristo que nos ilustra  en la fuerza de la oración.



MIGRACIONES
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Francy Matilde Álvarez es venezolana. Llegó a nuestro país el 25 de 
diciembre de 2022 solicitando protección internacional. La primera 
ayuda que recibió fue de Cáritas y, una vez admitida en el sistema 
de asilo, comenzó a recibir ayuda pública. «Pero, cuando uno 
consigue la residencia, sale del sistema de ayuda del Ministerio. 
Sin trabajo no teníamos recursos económicos para alquilar una 
habitación y tuvimos que regresar al sistema de ayuda de Cáritas», 
recuerda.

Fue allí cuando le ofrecieron participar en un programa piloto de 
acogida en familias, impulsado desde el mes de abril como una de 
las propuestas de la última Asamblea Diocesana. «Estuvimos tres 
meses con una familia burgalesa que nos ayudó mucho», recuerda. 
Gracias a ello, Francy pudo lograr un trabajo. «Sin una red de 
contactos y de apoyo no es fácil acceder a un trabajo. Ser acogidos 
por una familia nos ha permitido tener un sitio en el que concretar 
propuestas de trabajo, de educación… para poder proyectarnos. 
Tener un lugar donde estabilizarnos y poder avanzar en nuestro 
proyecto de vida. Nosotros no queremos pasar por estos procesos, 
queremos una vida normal», explica.

Francy es una de las cinco personas que participa en este proyecto 
piloto, en el que también colabora la parroquia de San Juan de 
Ortega de Burgos y que espera sumar más familias en los próximos 
meses. Está financiado por Cáritas Española y asume el trabajo 
realizado desde hace años por comunidades religiosas que 
también han acogido a personas venidas de otras latitudes, y para 
quienes el proyecto también está abierto. «Las estancias en las 
familias son de entre 4 o 6 meses, conviviendo con ellos en sus 
casas. Además, se contemplan también lo que llamamos ‘familias 
de respiro’, que puedan acoger de forma temporal a estas personas 

UN MIGRANTE
EN MI CASA

en un fin de semana o en alguna actividad puntual», explica Esther 
Angulo, educadora social de Cáritas Diocesana de Burgos, que 
también forma parte del proyecto. 

«Hay comunidades que ceden un piso para el uso de los migrantes, 
siempre con un encuentro y acompañamiento con las personas de 
la comunidad y, por otra parte, también se plantea la opción de que 
se produzca una convivencia directa con el sacerdote o con la 
comunidad religiosa», señala Angulo. El objetivo no es otro que 
«facilitar el encuentro y el conocimiento entre las personas, así 
como contrarrestar la cultura del odio, el rechazo y el miedo» que 
en ocasiones se genera en torno a las personas migrantes.

DENUNCIA Y ACOMPAÑAMIENTO

Tras unos meses de experiencia piloto, el proyecto se ha dado a 
conocer a la opinión pública burgalesa en el marco de la Jornada 
Mundial de las Migraciones. Hilda Vizarro, delegada diocesana de 
Pastoral para las Migraciones y Movilidad Humana recuerda dos de 
los principales problemas que encuentran los migrantes en España. 
Señala el asunto de los menores que llegan a nuestras fronteras y 
son declarados mayores de edad. «Llegan a las islas, con sus 
pasaportes que dicen que son menores y, cuando se les traslada al 
sitio que les corresponde como menores, se les niega el acceso 
porque están fichados como adultos», explica.

Junto a ello, denuncia la compra venta de citas para la tramitación 
de documentos en la Policía. «Hay personas que llevan un año 
pidiendo cita. Esas personas se ven obligadas a hacer lo que sea 
para conseguir una. Y las consiguen pagando, en muchas ocasio-
nes en cualquier otro punto de España».



«La justicia con los pobres 
y el cuidado de la Creación 
son inseparables»

¿El cambio climático es una realidad?
Lo es. Ya está aquí y es innegable. La cuestión de fondo ahora es 
cuál es la estrategia más adecuada para acabar con el cambio 
climático. Desde sectores de la Iglesia, y yo mismo, hemos sido 
muy críticos con muchas políticas que se presentaban contra el 
cambio climático, por ejemplo el antinatalismo. Afortunadamente, 
estas políticas parecen superadas y lo importante ahora es encon-
trar la manera más adecuada de combatir el cambio climático. 

¿Qué propuestas existen para frenar este cambio?
Desde el capitalismo verde, algunos lobbies empresariales se 
plantean fórmulas que no impliquen cambios en la raíz del actual 
sistema económico. Pero según ha dejado claro el papa Francisco, 
el causante de la agresión a la naturaleza es el mismo que provoca 
el hambre en el mundo y ese es el sistema que hay que cambiar. La 
solución va mucho más allá de poner un mero barniz verde. La 
agresión a la naturaleza, a quien más perjudica es a los pobres y el 
mismo sistema económico que provoca el hambre es el que está 
ocasionando daño a la naturaleza. Esta es una gran aportación del 
Papa para buscar una solución.

¿Y las empresas toman nota de esto? 
Debemos reconocer que sí. Ya hay una serie de empresas que han 
tomado conciencia de la situación y actúan en consecuencia. En mi 
caso colaboro con una de ellas, Solyeco, que como su nombre 
indica busca aunar los criterios de solidaridad y ecología con sus 
productos de limpieza para el hogar, austeros, no dañinos con el 
medio ambiente y a la vez con un precio acorde con una cultura 
solidaria. Es un ejemplo de que sí hay empresas que están implica-
das en el cambio de modelo productivo. 

Por lo tanto, ¿consideras compatible la ecología integral con una 
economía de progreso? 
Tenemos que reorientar lo que entendemos por progreso. La 
ecología integral es incompatible con lo que llamamos desarrollis-
mo, que equivale a más producto interior bruto, más fábricas, más 
más producción, siempre más. Desde mi punto de vista, la ecología 

integral implica un decrecimiento en los países ricos, y para los 
más pobres supone una forma de desarrollo más humano, no tan 
economicista, generando empleos, por ejemplo, en el área de los 
cuidados, que genera movimiento económico pero sin explota-
ción, respetando a las personas y al medio ambiente. 

¿No estamos ante una utopía? 
No, en absoluto. Cambiar el actual sistema económico no es 
imposible y además ya está ocurriendo. Lo puedo decir porque 
pertenezco a REAS (Red de Economía Alternativa y Solidaria), que 
es una de las redes de empresas rentables y eficaces, que están 
poniendo en marcha una nueva forma de hacer economía. Y no 
estamos hablando de algo testimonial, sino que existe un 
volumen de trabajadores, de ventas, de negocio, bastante signifi-
cativo en España. No se trata de grandes empresas, sino de 
muchas pequeñas y medianas empresas que suponen un 
ejemplo de alternativa económica. 

¿En qué puede resumirse el mensaje del Papa sobre ecología?
Habla de que la justicia con los pobres y el cuidado de la Creación 
son inseparables. La agresión a la naturaleza, que provocan los 
países más enriquecidos y el sistema económico, la sufren 
especialmente los países más empobrecidos, que son los más 
inocentes porque no la han causado pero la padecen.

¿En todo esto, que dice el evangelio y cómo podemos los 
cristianos ser fieles al mismo? 
Somos criaturas y debemos estar en armonía con la Creación 
porque formamos parte de ella. Debemos sentirnos integrados 
como parte de la naturaleza a la que no debemos agredir. Nuestra 
obligación es cuidar al ser humano y su entorno. Tenemos una 
importante tarea y debemos escuchar lo que nos dice el Papa, 
leer sus encíclicas y exhortaciones y aplicarlo en nuestro día a día, 
comenzando por el carro de la compra, lo que adquirimos, su 
precio y a quien se lo compramos, junto con  el consumo de agua, 
la contaminación, el cuidado del planeta. Entendiendo siempre 
que Ecología y solidaridad van indisolublemente unidas.
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TESTIMONIO VIVO / Paco Peñacoba

Rodrigo del Pozo Fernández nació en 1974 en Burgos, 
donde ha vivido prácticamente toda su vida, excepto dos años 
que pasó trabajando en Valladolid. Su vocación laboral estuvo 
siempre ligada al medio ambiente. Estudió Ciencias Químicas 
en la Universidad de Burgos, especialización de aguas 
residuales. Su colaboración con la Iglesia se plasma con su 
pertenencia a diversos movimientos, desde los grupos 
juveniles de San Martín de Porres hasta Promoción Solidaria, 
así como el Movimiento Cultural Cristiano y actualmente milita 
en Encuentro y Solidaridad, asociación de laicos que intenta 
promover procesos de colaboración para lograr una sociedad 
más justa desde la caridad política. Casado y con tres hijos, 
es miembro del departamento diocesano para la promoción 
de la Ecología Integral, un tema sobre el que ha ofrecido 
numerosas charlas en cursos y encuentros, a la luz de las 
encíclicas del papa Francisco.
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Este verano, un grupo de jóvenes 
de Effetá Burgos ha cruzado el 
Atlántico para llevar su misión a 
Monterrey, México. Su objetivo 
era fundar Effetá en la ciudad 
mexicana y expandir su propues-
ta de retiro espiritual a nuevos 
horizontes. Álvar Martín y Miriam 
Morente, dos de los jóvenes parti-
cipantes, han compartido su 
experiencia tras haber dedicado 
parte de su tiempo y esfuerzo a 
esta misión internacional.

Effetá es un retiro destinado a 
jóvenes mayores de 18 años, 
donde se busca, sobre todo, la 
intervención de Dios en sus vidas. 
Álvar lo describe como un retiro 
profundamente enfocado en el 
perdón. Según relata, cada perso-
na vive este retiro de manera 
distinta, lo que hace que Effetá 
sea especial y difícil de explicar en 
su totalidad. Sin embargo, lo que 
todos comparten es la posibilidad 
de experimentar una transforma-
ción personal a través del perdón 
y la reflexión.

La oportunidad de viajar a Monte-
rrey llegó a través de Quique 
Ybáñez, el sacerdote que acompa-
ña a los jóvenes de Effetá en 
Burgos. La propuesta era fundar 
Effetá en Monterrey y realizar el 
primer retiro en esta ciudad. Sin 
embargo, la misión no ha estado 
exenta de desafíos. A su llegada, 
Álvar recuerda que la situación 
fue algo complicada, ya que no 
tenían claro cuál iba a ser su 
papel concreto. La misión en 
Monterrey sufrió cambios de 
última hora, y su destino fue el 
barrio de La Alianza, una zona 
más desafiante del extrarradio de 
la ciudad. Una vez allí, los jóvenes 
se dedicaron a anunciar el retiro a 
los vecinos del lugar, llevando a 
cabo una serie de actividades 

dirigidas a niños, jóvenes y adul-
tos. «Desde el principio, sabíamos 
que era necesario dejar algo 
fundado, como el retiro, para que 
tuviera continuidad».

Las acciones no se limitaron 
únicamente al retiro. Por las 
tardes, organizaban actividades 
para diferentes grupos. Miriam 
explica que, con los niños, «dibu-
jábamos, jugábamos y bailába-
mos, según lo que tocase ese día». 
Con los adolescentes, pusieron en 

misión en
MÉXICO

práctica un programa formativo 
llamado LifeTeen, similar al que 
ya realizan en Burgos. Este 
programa combina juegos y diná-
micas con la reflexión sobre temas 
importantes para los jóvenes.

A pesar de la distancia y las 
diferencias culturales, los jóvenes 
de Monterrey no eran tan diferen-
tes de los de Burgos. «Son como 
nosotros», afirma Álvar, «algunos 
universitarios, otros trabajando; 
hablábamos de las mismas 
cosas». Pero también había 
diferencias notables. Durante su 
misión, tuvieron la oportunidad 
de conocer de cerca las dificulta-
des que enfrentan muchas perso-
nas de la zona. En una de sus 
visitas a los hogares, se encontra-
ron con un joven de 13 años que 
luchaba contra una adicción a las 
drogas. «Cuando nos miró, vimos 
una mirada fría, pero su rostro 
estaba cansado, con ojeras y 
cicatrices en los brazos». El chico, 
que al principio estaba reticente a 
hablar, terminó abriéndose entre 
lágrimas y confesando su adicción 
al cristal. Le regalaron una cruz, 
aconsejándole que confiara en 
Dios en los momentos difíciles. 
Ese mismo día, vieron al joven en 
la adoración eucarística «llorando 
de alegría», con un rostro comple-
tamente transformado.

La experiencia en Monterrey fue 
una vivencia providencial. El 
esfuerzo que dedicaron a cada 
persona, especialmente en un 
entorno tan complicado, dejó 
huella no sólo en los habitantes 
del barrio de La Alianza, sino 
también en ellos mismos. «Fue 
una de las experiencias más boni-
tas que he tenido», concluye Álvar, 
recordando el impacto que ha 
tenido en su vida su misión en 
Monterrey.


